

Introducción a la lectura

América Latina, como entidad política y región económica y sociocultural vive momentos decisivos en su devenir histórico. A escasos dos años de los festejos conmemorativos del quinto centenario de su “descubrimiento” y casi simultánea conquista, atraviesa por una situación crítica en todo orden, como lo demuestran los datos y cifras consignados en los registros estadísticos que se publican. Su *status* como entidad política está indefinido; sus posibilidades de desarrollo en entredicho y su destino como región sociocultural incierto. La crisis que le azota es estructural y tiene causas internas y externas. Su rasgo interno más visible es la profunda *desigualdad* que todo lo arrasa, inhibe y frustra; en lo externo es su condición, ahora más clara y cada vez más ostensible, de región neocolonizada por el imperialismo internacional, y en particular por el norteamericano; su dependencia, que no interdependencia, casi llega a límites de subordinación, en donde la soberanía de cada uno de sus pueblos es cuestionada y ultrajada en diversos grados y órdenes. Los acontecimientos recientes de Panamá y Nicaragua son suficientemente ilustrativos al respecto. Otros países de la región están en la mira; la tendencia integracionista es abierta.

Frente a la situación señalada, es fundamental que los centros académicos prosigan el estudio y esclarecimiento de las formas actuales de dominación internas y externas, pero sobre todo contribuyan a la búsqueda de nuevas soluciones y alternativas estratégicas para el logro de un desarrollo estable e independiente que garantice un futuro más promisorio.

Consecuente con este propósito el Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM, organizó los días 26 al 28 de febrero y 1 de marzo de este año, el primer Simposio Internacional sobre “Teoría y realidad de América Latina; 20 años de pensamiento económico-social latinoamericano”, en el que participaron como ponentes más de 30 científicos sociales y contó con la intervención de numeroso público asistente. Actualmente se está preparando tanto la relatoría del evento para su difusión más amplia, como la publicación de los materiales presentados.

En este número de *Problemas del Desarrollo* presentamos el discurso inaugural a dicho Simposio, pronunciado por Fausto Burgueño

Lomelí, donde se resalta la imperiosa necesidad de *Repensar América Latina*.

En un ámbito más amplio, los rápidos cambios que se observan en la economía mundial tienen repercusiones desiguales en ambientes sociales y territoriales precisos; en América Latina éstas se presentan como efectos multiplicadores favorables o desfavorables en los sectores productivos, tecnológicos e incluso culturales de las naciones, resultado en buena medida de la nueva división internacional del trabajo en gestación, vía internacionalización del capital, lo cual se agudiza con agobiantes "nuevos arreglos" de la deuda externa regional.

Problemas del Desarrollo retoma en esta ocasión el análisis de esa problemática generalizada. Siete trabajos de distinguidos científicos sociales abordan diversos aspectos de la transnacionalización del capital y sus efectos en los sectores productivos, destacando las formas novedosas que asume la comercialización de artículos de las maquiladoras, el resurgimiento de las políticas neoliberales y, finalmente, la incorporación de cambios tecnológicos como formas mediatas de sobrevivencia en el concierto internacional.

El ensayo de Ana Esther Ceceña *Sobre las diferentes modalidades de la internacionalización del capital*, aborda este concepto a partir del análisis del desarrollo de las fuerzas productivas como expresión, primero, del grado de avance del proceso de *subsunción real* y, segundo, de la contradicción entre las clases antagónicas y su manifestación en la producción. Bajo estas consideraciones, señala la autora, las modalidades de la internacionalización no provienen de cambios esenciales del modo de producción capitalista, sino de avances dentro del mismo proceso de subsunción, que lo profundizan y amplían.

En el artículo *La crisis y la dinámica de los mercados de capital: a dos años del crac de octubre*, Gregorio Vidal presenta diez propuestas para avanzar en la comprensión de la naturaleza de la crisis, reconociendo la lucha abierta que actualmente libran diversos grupos sociales que no reconocen espacios económicos propios. En el trabajo se destaca que la crisis de los mercados de capital se manifiesta a través de efectos nacionales e internacionales de desvalorización, centralización y restructuración del capital, enfatizando el fenómeno de incertidumbre como dato clave del *trabajo de crisis*.

Alicia Girón emprende la tarea de caracterizar el fenómeno de la transferencia real de recursos monetarios al exterior y el impacto que ello representará a la vuelta del próximo siglo. Su trabajo *Deuda*

externa: el reto del siglo XXI, apunta sobre las diferentes medidas que México y el Fondo Monetario Internacional han aplicado a través de los programas de "ajuste" durante 1982-1988 y la nueva estrategia mexicana en el marco del Plan Brady para 1989-1992.

El ensayo *La estrategia financiera del gran capital en México*, que presenta Jorge Basave, pretende una primera aproximación al análisis de los mecanismos financieros por medio de los cuales se lleva a la práctica la estrategia diseñada por los sectores más dinámicos y de más alta concentración en el país. Para alcanzar este fin, el autor considera el estudio de una muestra estadística de veintidós corporaciones empresariales registradas en la Bolsa de Valores de México, y cuyo tratamiento le permite llegar a conclusiones preliminares.

El orden tecnológico *taylorista-fordiano* está siendo remplazado por la implantación de nuevos procesos de tecnología automatizada, integrada y flexible, lo cual no sólo ha llevado a las empresas a su restructuración productiva sino que integra también la flexibilización de la relación salarial para acondicionarla a las necesidades de rentabilidad del capital. Este paradigma es analizado por Víctor M. Soria en el artículo *Conversión tecnológica en México. El rezago de la industria de bienes de capital*.

Por su parte, Sarahí Ángeles Cornejo presenta en su estudio *Privatización monopólica y desnacionalización de PEMEX, ¿hasta dónde?* el recuento de las acciones que, sustentadas en la aplicación de políticas neoliberales, el gobierno mexicano ha emprendido con la finalidad de cambiar el régimen de propiedad de la empresa más importante del país y de América Latina. El análisis abarca el periodo gubernamental de Miguel de la Madrid Hurtado (1982-1988) y el tramo recorrido por la administración de Carlos Salinas de Gortari.

El investigador canadiense Cary Hector nos introduce en la problemática dicotómica de la producción y el intercambio de productos manufacturados por los tres países que forman el norte de América: México, Estados Unidos y Canadá. Su trabajo sobre *Las maquiladoras mexicanas y el libre intercambio canadiense-americano: ¿un caballo de Troya insospechado?* representa un documentado análisis sobre los cambios tecno-productivos de las industrias de ensamblaje y las repercusiones que la instalación de este grupo cada vez mayor de empresas maquiladoras, localizadas en la franja septentrional de México, provocará en la asociación de libre comercio de Estados Unidos y Canadá, considerando la posibilidad y viabilidad de incluir a México en esta competencia directa de libre intercambio.

Antes de la Sección de Libros, incluimos en la de Documentos el *Informe de actividades del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM 1986-1990*, que rindió el Lic. Fausto Burgueño Lomelí al término de su gestión como Director en el mes de marzo. Igualmente, publicamos el discurso de toma de posesión como Director del IIEc para el periodo 1990-1994 del Lic. Benito Rey Romay.

Dr. Salvador Rodríguez y Rodríguez
Director de PROBLEMAS DEL DESARROLLO